

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Melasse, 7, de S. m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Miércoles 29 de Noviembre de 1893

NUM. 981

## La campaña de Melilla

### Tristezas de la guerra

Entre los numerosos reactivos de la provincia de Pontevedra llamados al servicio activo, figuraba un pobre hombre de la parroquia de Marcon, casado y con algunos hijos.

Según un periódico de Pontevedra, ha costado la vida a la pobre mujer del reservista citado el que su marido volviese a las filas, pues pocos momentos después de saber la noticia de marcha, cayó accidentada falleciendo a los cinco minutos.

Los hijos de la víctima fueron auxiliados por los caritativos vecinos de Marcon.

—En el momento en que los reservistas de Vendrell se disponían a marchar a sus respectivos destinos, fué tal la emoción experimentada por el padre de uno de ellos, que fué a despedir a su hijo, que quedó muerto en el acto.

Su hijo, a pesar de tan terrible desgracia, partió en el tren, yendo donde el deber y la patria le llamaban.

El difunto era un antiguo marinero de los que combatieron en el Callao a las órdenes del inolvidable Méndez Núñez.

### Oficiales a Melilla

Han sido destinados a los cuerpos de infantería que se encuentran en la actualidad en Melilla los jefes y oficiales siguientes:

Comandante, D. José Romero Biencinto al regimiento de la Constitución.

Capitanes: D. Trinidad Malla a cazadores de Segorbe, D. Juan Portugués al regimiento de Cantabria, D. Francisco Torrontegui al de Extremadura y D. Ricardo Barnabé al de Alava.

Primeros tenientes: D. Eliodoro Cardona al regimiento de Africa, núm. 4, D. Manuel Guiso y D. Carlos O'Donnell al disciplinario de Melilla, D. Ricardo Fresneda a cazadores de Figueras, don Carlos Lahoz al regimiento de Cantabria, don Eduardo Cumbranda al de Africa, núm. 4, don Agustín Boguer al de Asia, don Manuel Martínez Camillas al de la Constitución, D. Manuel Edreira al de Guipúzcoa, D. Luis Valdés al de Africa, núm. 4, D. José Capapé al de Guipúzcoa y D. Luciano Marañón al de Pavía.

Segundo teniente, D. José Soria al regimiento de Borbón.

Los médicos primeros, D. Martín Bisie al ejército de operaciones y D. Felicísimo Cadenas al regimiento de Guipúzcoa; y los segundos, D. José Planas al de Extremadura, don Antonio Ramírez al de eventualidades en Melilla; el farmacéutico segundo D. Amarcanto Calvillo al hospital de Melilla; y el ayudante tercero de la brigada sanitaria D. Ramón Jurio al expresado hospital de Melilla.

### Material de guerra

En el establecimiento central de los servicios administrativos militares establecido en Madrid, se están recomponiendo 54 tiendas de campaña cónicas reformadas, con el fin de que el lunes embarquen para Melilla.

### Desde Tánger

Tánger 24.

De las cajas que fueron ayer detenidas por los soldados del bajá y que quedaron depositadas para proceder al reconocimiento de su contenido, ha sido abierta y reconocida una declarada sin dueño, que quedó fuera de la habitación donde se guardaron las demás.

Del reconocimiento hecho en dicha caja resultó que contenía doce fusiles y varios paquetes de tabaco.

Las otras cajas continúan lacradas.

## La brigada Rivera

### EN MELILLA

Por referirse a los bravos batallones, que con tanto cariño y entusiasmo despedía no hace muchos días Barcelona entera, reproducimos con gusto la siguiente narración hecha por el ilustrado director de *La Epoca*, Sr. Escobar, actualmente en Melilla. Dice:

### «El campamento de Martínez Campos

El general Martínez Campos no está aquí sorporalmente, pero sí en espíritu. Y la prueba de ello es que el campamento vulgarmente llamado del Cementerio, es muy posible (si el general gobernador concede el permiso que de él se ha solicitado) que se bautice con el nombre de aquel insignie caudillo.

Ocupan este campamento, situado en torno al cementerio nuevo, cuyas blancas paredes alejan del ánimo toda idea triste, las fuerzas que componen la brigada del general Rivera, que es una de las que forman parte del cuarto Cuerpo de Ejército que manda el ilustre general Martínez Campos.

Constituyen el efectivo de esta brigada los primeros batallones de los regimientos de Asia y Guipúzcoa y los batallones de Cazadores de Barcelona y Figueras; en total, unos 2.3000 hombres.

Apenas pusieron el pié en tierra, preguntó el jefe de Estado Mayor de la brigada dónde se alojaba, porque era lo unico que necesitaba saber: las soldadas traían cuanto les hacía falta, incluso tiendas de campaña.

No necesitaron empezar por levantar sus casas, porque el general Macías tenía ya hecho el campamento; pero de todas maneras, las fuerzas de esta brigada no hubieran pasado noche alguna al raso.

Ya, al desembarcar, llamaron estas tropas la atención por su organización perfecta, por lo completo y correcto de su vestuario, por lo nuevo de todo su equipo y por otra porción de pormenores, que podrán pasar inadvertidos para nosotros los paisanos, pero en los que se fijan, como se fijaron muy detenidamente, todos los que entienden de estas cosas de guerra.

La brigada, repito, traía tiendas de campaña, sus carros y mulas correspondientes; una carricuba por batallón, que les había prestado el Ayuntamiento de Barcelona; material de sanidad suficiente para dotar a todo el Ejército expedicionario, tiendas, camas, colchones, mezas que se pliegan, sillas de tijera; personal suficiente para todos los servicios de la brigada: en una palabra, cuanto se puede necesitar en un campamento, dispuesto todo por la previsión de una superior inteligencia.

Esta brigada tomó posesión de sus tiendas, y organizó su vida militar como si toda la vida no hubiese hecho otra cosa que acampar.

El jefe de Sanidad eligió los sitios para la construcción de letrines ó zanjas hondas, que, tapados todos los días con cloruro de cal, impidiese la llegada al campamento de emanaciones malsanas.

El de Administración Militar hizo la distribución de las tiendas, agrupando las que habían de formar las del Estado Mayor.

Al mismo tiempo se colocó un centinela junto a cada carricuba para que los soldados no desperdiciasen el agua.

La escuadra se estableció en un barranco, al abrigo del viento. Paños clavados en la pared sirvieron para atar a ellos las cabezadas y los sacos colgados de los pesabres.

El piso de las tiendas de campaña se ha cubierto de serrín de corcho, á fin

de preservar a los soldados de la humedad.

Visitemos las tiendas. La primera de forma cónica, como la de los soldados, y sin insignia alguna que indique la categoría de su dueño, es la del general; viven con él su ayudante y el oficial de órdenes.

Aún están abiertas las camas de campaña. Debajo de la almohada se ve ropa militar colocada para que esté más alta la cabeceera.

Rodean el mastil central perchas improvisadas, de las que cuelgan cajas de gemelos, frascos de coñac, sables, revólvers, la serneta para el da órdenes, dando caso de una sorpresa, un casco, la brida del caballo, etc., etc.

Sobre cajones, las sillas de montar. Maletas entreabiertas son lo mas necesario para el personal aseo, y, sobre la mesa, las tazas en que acaban los jefes de tomar café.

Ocupan la tienda inmediata, semejante a la anterior, los jefes de Estado Mayor, Administración y Sanidad de la brigada con varios oficiales, y ya aquí alternan con las camas de campaña de diferentes sistemas las camillas para la conducción de heridos, en las cuales camillas con una manta por almohada, no se duerme del todo mal—sobre todo cuando no se tiene otra cosa.

La inmediata, de *doble cañonera*, es para la Sanidad, y los cajones que abren los soldados demuestran lo que ya dijimos: que hay abundancia de curas anti sépticas, de algodones fenicados y de gasa y vendas.

Cada soldado de esta brigada lleva dos curas personales ó bolsos de socorro en el bolsillo; de modo que, en el primer momento de recibir la herida, puede hacerse cada uno la cura provisional, dentro de la misma línea de fuego, mientras acuden las camillas.

Salgamos al campamento. Son las nueve de la mañana, y ya están las casas de lienzo limpias y arregladas. Los armeros forman a las tropas por compañía y les pasan revista de armas.

Todos los soldados tienen su traje gris de campaña, que han traído de Barcelona, porque el general Martínez Campos está en todo.

Un oficial presencia como cuentan y limpian los soldados los picos y palas. Otro vigila los preparativos del rancho... Los centinelas han recibido ya su pan, de calidad excelente, como el que fabrica nuestra Administración, y lo han clavado en las bayonetas para que no se les caiga.

Entre dos tiendas se ha improvisado una peluquería, y con las máquinas americanas se corta el pelo a los soldados, para que no tengan que peinarse.

En esta ciudad de lona, todo es animación, vida y movimiento. La idea del peligro y el horror de los combates desaparece ante estos grupos de hombres jóvenes y robustos, que trabajan, ríen, cantan y muestran en sus palabras y en sus movimientos la franca alegría del soldado español.

Pero los momentos más interesantes del campamento son aquellos en que suenan la diana y la retirada. La diana es el despertar del ejército. Al toque de cornetas y clarines responde el zumbido enorme de la brigada, que, desperezándose, se dispone nuevamente a reanudar sus trabajos.

El toque de diana está descrito en el *Diario de un testigo de la guerra de Africa*, por Alarcón, y no hay sino copiar aquella hermosa página:

«El toque de diana—escribía aquel inimitable corresponsal—pero diana de campaña, es lo más vivo, animado y retozante que puede imaginarse.»

Figúraos un aire alegre, monótono, ejecutivo, apremiante, que hace el efecto de esos despertadores mecánicos ó de esos censores de nuestro sueño que nos apuran con la repetición de una mis-

ma llamada hasta que nos hacen sentar en la cama llenos de furia, pero completamente desperezados; tenad presente que ese aire lo repiten y glosan y abandonan y vuelven a cojer todas las bandas de cornetas y todas las charangas; añadid la gritería de los soldados, que salaman a la banda que lo toca con mayor animación, y decidme si concebís que nadie que no sea sordo permanezca con los ojos cerrados después de esa sinfonía.

Pero la retirada, ó mejor dicho el concierto que se verifica todos los días de siete a ocho, mientras comen el general y los oficiales, es aun más interesante y armonioso.

Forman parte de esta brigada muchos soldados que cantaban en los coros Clavé y que han organizado un ofon magnífico, que ejecuta variados programas.

El número que provoca mayores aplausos es el antiguo himno de la guerra de Africa, que empieza:

«Guerra, guerra al infiel Marroquí!»

Sumido el campamento en relativa oscuridad; iluminadas las tiendas por dentro, para la comodidad del servicio de los que allí comen ó escriben; cuando el cañoneo de los fuertes cesa y los soldados se disponen para recogerse, cansados de las faenas del día, escuchábase de improviso las notas del orfeón, unidas, graves, tristes, con tales acentos de fervorosa plegaria, que elevase el ánimo vivamente hacia Dios y vuélvese el pensamiento con efusiva ternura hacia todo lo que hemos dejado allende el mar... patria, familia y amigos... la esposa querida ó la mujer amada...

Después, entre los silbidos agudos del viento y el grave rumor de las olas que se estrellan en la vecina playa, suena un himno guerrero y patriótico. Circula entonces la sangre con vertiginosa rapidez por las venas, y el soldado, que va enternando los ojos, aprieta el fusil contra su pecho, comprendiendo que está llamado a vengar la honra de la patria.

## A Melilla

### Embarque de los reservistas

Inusitado movimiento reinaba ayer mañana en el muelle de la Muralla, donde el vapor «Cataluña» hallábase atracado y en el que debían embarcarse al mediodía unos 600 reservistas destinados a completar el contingente de los cuerpos mandados anteriormente a Melilla para dar una lección a los sectarios de Mahoma, pertenecientes a las kabilas del Rif.

Conmoveras escenas presenciamos al ser despedidos los expedicionarios, cuya mayor parte iban acompañados de esposas, hijos, madres y hermanas que no cesaban de besarlos y abrazarlos.

Los soldados haciendo de tripas corazón, procuraron contener las lágrimas que a sus ojos se agolpaban á fin de no afligir más a las familias que los despedían.

Una vez que estuvieron a bordo fueron obsequiados con tabacos, por dependientes de nuestro colega *La Publicidad*, procedentes del donativo «la cajetilla del soldado», y por el Ayuntamiento que distribuyó a los soldados, cabos y sargentos, 1 peseta, 1'50 y 2 respectivamente.

Instalados en el espacioso sellado del «Cataluña» algunos soldados despojados de sus mochilas, mantas y fusiles, salieron a cubierta, en donde agitaban sus pañuelos en señal de despedida.

Otros, más atrevidos y que demostraban su origen marino subieron por las escalas hasta las vergas, colocándose algunos de ellos en los masteleros y hasta en los topes.

Asistieron a despedir á los reservistas, el general en jefe del 4.º cuerpo de ejército don Arsenio Martínez de Campos, que fué saludado y despedido con los honores correspondientes á su alta categoría por la banda de música del regimiento infantería de San Quintín, n.º 47, la banda orquesta municipal de Barcelona y la chiranga de cazadores de Alfonso XII, número 15, que tocaron algunas piezas, entre ellas el paso doble «Cádiz».

Las tropas que se embarcaron son las siguientes: Cazadores de Barcelona. 268 hombres. Idem de Figueras. . . 258 » Regimiento de Guipúzcoa. 20 » Artillería de Montaña. . . 60 » Administración Militar. . . 5 »

Entre el personal de artillería figura el capitán del arma D. Juan Martínez Bordoy, hijo del celoso administrador de esta Aduana, don Manuel Martínez Bordoy.

El vapor «Cataluña» embarcó material de guerra y de acuatelamiento.

Una vez zarpó el vapor, que conduce las fuerzas, fué escoltado por varias lanchas y vapores golondrinas hasta fuera de puntas; algunos soldados que permanecían en las vergas, agitaban sus pañuelos y roses despidiéndose de Barcelona.

Cumplase nuestros deseos de ver regresar pronto á todos los reservistas cubiertos de gloria, ya que á las tierras africanas van á escribir con las puntas de sus bayonetas una epopeya más á las brillantes que registra nuestra historia patria.

CRISIS EN ITALIA

Roma 22.

El gobierno ha depositado en la mesa de la Cámara de diputados algunos proyectos de ley, entre ellos el relativo al impuesto progresivo sobre la renta.

La Cámara acordó que se diese inmediata lectura al dictamen acerca de la información sobre los Bancos.

Produjo la lectura de este dictamen gran impresión entre los diputados de la extrema izquierda, y muchos de ellos pidieron la palabra. El presidente levantó la sesión en medio de un violento tumulto.

Roma 23.

Grande afluencia en la Cámara. El diputado Sr. Imbriani atacó vivamente al gabinete.

Dijo que apoyará toda petición encaminada á la acusación del ministerio, porque es ya hora de llevarle á la barra. Mañana se celebrará Consejo de ministros.

Los amigos del gabinete opinan que éste presentará en masa su dimisión.

Roma 24.

El Consejo de ministros ha presentado la dimisión, habiéndose mostrado la opinión unánime en aprobar este acuerdo.

La crisis ministerial reviste caracteres de suma gravedad por estar unánimes los políticos de mayor autoridad en considerar los elementos parlamentarios actuales como exhaustos ya y faltos de prestigio en el país.

Diceas que el conde Kalnoky, en la entrevista de Monza, llamó la atención del rey Humberto sobre el peligro que creaba para Italia el retraimiento de las masas clericales de la península, cuyo importante auxilio en sentido conservador podría contrarrestar en su día las corrientes de disolución social que por todas partes se notan.

El grupo de la extrema izquierda de la Cámara acaba de ser convocado para examinar si debe presentar ó no á las Cámaras la anunciada moción de acusación del gabinete dimisionario.

Milán 24.

Ha producido gran sensación en esta capital la caída del gobierno. Considerase que se ha juzgado impotente para resolver los graves problemas planteados por la visita del conde Kalnoky.

RIO DE ORO

Falsa alarma

Cádiz 23.

Al amanecer de mañana llegará á este puerto el vapor correo Laracha, procedente de Río de Oro y Canarias, si no ha ocurrido alguna novedad en el barco.

Así será posible comprobar la exactitud de noticias que ha comunicado á El Imparcial, y lo fantástico del relato de un corresponsal, que supuso á los moros dueño del fuerte de Río de Oro, y al gobernador de la colonia, Sr. González, preso de los agresores.

Las Palmas 24.

Las noticias publicadas por la prensa acerca de la situación de la factoría de Río de Oro, y por consiguiente la alarma que han provocado, carecen en absoluto de fundamento.

Se atribuya la invención de los rumores á pasajeros fantaseadores del vapor Laracha.

El pliego del gobernador de la factoría, dirigido al comandante de marina de Tenerife, con fecha 19 del actual, y recogido el mismo día á meno por el sobrecargo del vapor, no indica novedad alguna.

El gobernador dice que tiene viveres hasta Diciembre, y nada dice de haber visto grandes grupos de moros.

UN CATEDRÁTICO ENVENENADOR

Declaraciones abrumadoras

Lisboa 24.

Hoy ha continuado en Oporto la visita del proceso del presunto envenenador.

Según dicen los corresponsales de periódicos de esta capital, va en aumento el interés que la célebre causa despierta.

Como en anteriores sesiones, estaba hoy atestado de espectadores el salon de audiencia.

Estaban representadas todas las clases sociales en él.

En los asientos de preferencia se veía á varios jueces de tribunales civiles, al del Tribunal de Comercio, muchos letrados y gran número de estudiantes de derecho.

En los bancos destinados al público había médicos, estudiantes de medicina, oficiales del ejército y distinguidas damas.

La sesión de hoy ha sido destinada al interrogatorio de los testigos de cargo.

Todas las declaraciones han sido abrumadoras para el doctor Urbino de Freitas.

El defensor de éste ha demostrado indudablemente mucho ingenio al dirigir preguntas á los testigos, para hacerlos incurrir en contradicciones, pero la impresión general es que tal sistema de defensa ha sido de todo punto contra-productivo y que la sesión de hoy ha sido terrible para el acusado.

Al ser conducido éste desde la sala de audiencia á la cárcel donde está recluido, cruzó entre los curiosos haciendo alarde de su serenidad y frescura y provocó algunos risos.

LA INSURRECCION DEL BRASIL

Nueva York 23.

Un telegrama del general Peixoto, publicado en el New York Herald, anuncia que los insurrectos han sufrido una derrota de Santa Catalina.

Londres 23.

Mr. Grey declaró en la Cámara de los Comunes que el gobierno no tiene de los sucesos del Brasil otro conocimiento que las noticias de las Agencias publicadas por la prensa.

Si fuese cierto el bombardeo de Rio Janeiro, añadió, allí tienen Inglaterra y otras potencias buques de guerra que podrían defender y proteger mancomunadamente los intereses de sus respectivos nacionales.

Lisboa 24.

Asegúrase que el haber retirado Portugal á su ministro en el Brasil obedece á reclamaciones del gobierno de aquella república, por ser notoria la antigua amistad que une al diplomático lusitano con el almirante Mello.

Marítimas

Correos de la Transatlántica

LÍNEA DE FILIPINAS

El «Santo Domingo» llegó el 18 á Manila de la Península y Singapore.

El «Isla de Luzón» salió el 20 de Adén para Suez, Port Said y Barcelona.

El «Isla de Panay» llegó el 21 á Santander de Coruña.

El «San Ignacio de Loyola» salió el 23 de Liverpool para Perrol y Manila.

El «Isla de Mindanao» salió el 23 de Adén para Colombo, Singapore y Manila.

LÍNEAS DE MARRUECOS Y FERNANDO POO El «Larache» salió el 21 de las Palmas para Cádiz, regresando de Fernando Poo.

El «Rabato» llegó el 24 á Cádiz de Melilla.

El «San Agustín» llegó el 22 á Cádiz de Melilla.

El «Baldomero Iglesias» salió el 22 de Cádiz para Algeciras.

El «Mogador» llegó el 23 á Málaga, de Barcelona, Tarragona y Melilla.

TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS SAENZ Y C.ª El «Miguel M. Pinillos» llegó el 21 á Génova de Barcelona.

El «Cataluña» llegó el 22 á Barcelona de Nueva Orleans, Cádiz y Málaga.

El «Conde Wifredo» llegó el 24 á Barcelona de la Habana y Cádiz.

El «Martín Saenz» se halla en viaje de Nueva York á Santander y Barcelona.

El «Pío IX» debe haber llegado á la Habana.

Sección Insular

NECEDADES

Con este título ha publicado un folleto en Valencia, D. Tomás Paredó Pou, tratando de la sensibilidad.

En él, demuestra de una manera muy acertada, la existencia de un nuevo sentido que llama forzar, cuya función es apreciar el peso de los cuerpos.

No parece muy adecuado el título que dá á éste, pues si bien para hacerlo funcionar, es necesaria la intervención de la fuerza, no es ella la que se determina por éste medio, sino el peso, que suma el objeto sometido á dicho sentido. Parece más propio adoptar el nombre de pesar, en sustitución del de forzar, porque la medida del esfuerzo dá la idea del peso.

Al mismo tiempo que la balanza sirve para apreciar dicho peso, existe el fotómetro que mide la intensidad de la luz y el diapason que mide las vibraciones sonoras, apreciando la primera lo que pesa, el segundo lo que se vé y el tercero lo que se oye.

Como vé el autor, estamos conformes con la existencia de este sentido, pero antes de adoptarlo se nos presenta la siguiente objeción.

Si nos ponemos en contacto con dos cuerpos, decimos este es más caliente que el otro, y aun, si se tiene alguna práctica puede llegar á apreciarse la temperatura con corto error, luego de aquí puede deducirse la existencia de un nuevo sentido para apreciar el calórico, estando sujeto á las mismas manifestaciones que los demás sentidos. Para comprobarlo existe el termómetro.

Pero como para cualquiera de estos sentidos es indispensable el auxilio de otro, y su acción es tan limitada, será por eso que la ciencia no se ha ocupado de ellos y los agrega al tacto, con, ó sin razón.

Respecto á la sensibilidad vegetal, es este un tema sobre el cual no se ha tratado con toda la extensión que requiere la importancia de sus conclusiones.

Y por último, como resumen, diremos, que más que NECEDADES, debiera llamarlas el autor Sutilezas.

Se halla vacante en la Escuela de Bellas Artes la cátedra numeraria de Dibujo de figura, dotada con el sueldo anual de 1.250 pesetas, consignada en los Presupuestos de esta localidad, y demás ventajas que la ley establece para los Profesores de estas Escuelas, y la cual ha de proveerse por concurso entre Ayudantes numerarios de la especialidad de la vacante que hayan ingresado con arreglo á lo dispuesto en el artículo 5.º del Real decreto de 13 de Febrero de 1880 y cuenten cinco años de servicios en la enseñanza desempeñando dicho cargo, según lo previene el art.º 1.º del mismo decreto.

Movimiento del ejército: Los capitanes de infantería don Simon Serrano y D. Miguel Vila, han sido destinados á los regimientos de reserva de Baleares, números 2 y 1 respectivamente. El comandante de dicho cuerpo D. Carlos Mateo ha sido destinado al Regimiento Regional de Baleares.

Los buques de la escuadra inglesa ejercitaron anteayer por la mañana en el tiro al blanco.

Ha obtenido el título de 2.º maquinista mercante, en Cartagena, nuestro paisano D. José Cabrinetti, joven ayudante de máquina á bordo del Maria cuando ocurrió la terrible explosión que puso en peligro su vida.

Se han abierto varias zanjas en el paseo del Borne con objeto de reparar las cañerías del gas.

Continúa el frío á pesar de haber desaparecido la nieve que cubria los montes de esta isla.

Ha quedado ultimado el contrato entre el arrendatario del Teatro Principal Sr. Cussini y el Sr. Ruiz, representante de la compañía que dirige el Sr. Calvo, para dar una serie de funciones dramáticas desde el 13 de Enero hasta últimos de Carnaval.

Tan pronto tengamos noticia del personal de que se compone la compañía lo pondremos en conocimiento de nuestros lectores.

Ayer tarde se embarcó en el vapor Belver el Sr. Ruiz representante de la compañía dramática que dirige el Sr. Calvo, despues de dejar ultimado el contrato con el arrendatario del Principal para la temporada de Carnaval.

Ayer fué curado en la casa de Sosorro del Ayuntamiento, un muchacho, postillon del tranvía de Portó-Pi, á quien una mula le había echado una cox, dejándole muy mal parado.

Por causa del mal tiempo, suspendió ayer su salida del puerto de Alicante el vapor correo Lulio.

El Cataluña tampoco llegará hoy de Barcelona, según nos manifestaron anoche en el despacho de la Islaña.

El médico Sr. Oliver curó anoche á un hijo de D. Guillermo Montis que estando jugando en el zaguan de su propia casa cayóse fracturándose un brazo.

Deseamos tenga una rápida y completa curacion el mencionado niño.

Se ha concedido ascenso por quinquenio al catedrático de Retórica y Poética de nuestro Instituto provincial, D. Magin Verdaguer.

Despues de haber hecho algunos dias de observacion en nuestra bahía, ha sido admitido á libre plática el vapor Balsar que procedente de Braila ha venido cargado de trigo con destino á la Harinera del Pont d' Inca.

En la calle de San Francisco está brotando agua, que formando largo reguero por las calles del Padre Nadal, Pont y Vich y Portella va á perderse al mar.

Lástima no pueda aprovecharse para el verano, que tanto escasea.

El vapor *Belleer* salió ayer tarde para Barcelona con el correo, 46 pasajeros y varios efectos, entre ellos gran número de cerdos cebados.

Ayer no llegó correspondencia de Barcelona como sucede todos los martes, por haber tenido que transportar tropas á Melilla el vapor *Cataluña*.

Están transportándose á la batería que acaba de construirse en las inmediaciones de la *Torre den Pau* las cureñas para los cañones de 18 toneladas que deben artillarla.

Las fuerzas de esta guarnición van todos los días á ejercitarse en el tiro al blanco en dicho sitio.

En el *Boletín Oficial* se anuncia la vacante de intérprete honorario del Puerto de Mahon con el sueldo anual de 750 pesetas.

Por Real Orden de 20 del actual han sido declaradas limpias las procedencias de Philippville, Argelia, por haber desaparecido el cólera de dicho punto.

También lo han sido en igual fecha las de Smirna, Tangarog y Amberes.

Recibimos noticias particulares de Barcelona, que por tratarse de un artista ya conocido en esta Capital, reproducimos con gusto.

Trátase del intrépido Capitán Budoy, el cual estrenó el 12 de este mes en la Plaza de Toros de la Ciudad Condal, un globo aerostático del modelo de los dirigibles, siendo su forma la de un torpedero, con cuba de 800 metros cúbicos de gas del alumbrado.

En él se embarcó á las cuatro de la tarde en compañía del constructor del aerostato, tomando una elevación de 100 metros con dirección N. O., atravesando una capa de nubes; pero al haberlas traspuesto, los rayos solares secando la humedad de su envoltura, lo aligeraron, emprendiendo un ascenso de 800 metros más, lo que precisó al capitán á abrir la válvula encontrándose á las 4 y 30 m. por ser rumbo S., sobre la Rambla, á una altura de 1200, como pudo comprobar con el auxilio del barómetro aneróide.

Inclinóse luego hácia el S. E. hallándose á las 4 y 40 m. á una elevación de 800 metros; y después de dirigirse al N. para no atravesar la ciudad, apresuróse á descender, verificándolo felizmente á las 4 y 45 m. junto al monumento de Prim, en los jardines del Parque, en donde fué ayudado por buen número de personas.

Total, que en 45 minutos recorrió un itinerario de 4 km. alejándose 2 millas de la costa, y consiguiendo una altura máxima de 1800 m.

El público que presencié los preparativos, quedó admirado de la notable disposición del aparato adquirido por el que en 1881 hizo su primera ascension con el malogrado capitán Mayet.

Para el Domingo próximo se proyecta otro concierto á beneficio de los soldados que resulten heridos en la campaña de Melilla.

Según nuestras noticias el local escogido es el de la Sociedad *La Constancia*.

Anoche vimos expuesta en el escaparate de la Sombrerería de don

Juan Bauzá una bonita marina debida al pincel del Sr. Fuster.

Se han hecho á la mar los buques que en demanda de abrigo, fondearon hace algunos dias en nuestra bahía.

La escuadra inglesa continúa fondeada en nuestro puerto, siendo visitada todo el dia por gran número de lanchas que trasportando viajeros hacen su agosto.

Mañana tendrá lugar en el Teatro Principal el estreno de la manobra cómico-lírica-militar de gran espectáculo titulada *La espada de honor*.

Anteanoche en la calle del Arco de la Merced se trabaron de palabras dos sujetos, sacando á relucir una navaja de afeitador con la cual infirió una herida en el cuello á su contrincante, que le fué curada en la casa de socorro del Ayuntamiento y despues acompañado á su domicilio.

El agresor fué encerrado en Capushinos.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Sta. Maria 27.—Entregó á su familia un muchacho de corta edad que halló en los afueras de aquella villa.

Sansellas 27.—Denunció á un individuo por pastoreo abusivo.

El descenso de temperatura que se ha notado estos dias, ha hecho disminuir en gran parte la concurrencia á la subasta de la casa Bronde, por lo que se cierra más pronto dicho establecimiento.

SUSCRIPCION abierta en cumplimiento de lo acordado por la Excm. Diputación provincial, con destino á la adquisición de armamento, ó al socorro de los soldados de esta provincia que sean heridos y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en la campaña contra los rifeños.

	Pesetas.
Suma anterior.	44.744'44
El Banco de Felanitx	100'00
Total.	44.844'44

(Se continuará).

Precios corrientes en el mercado de Inea en el dia 24.

Almendrón, á 55'00 pesetas quintal.
Trigo, de 17'50 á 00'00 id.
Cebada del país, de 10 á 10'50 id.
Id. forastera, de 10'00 á 9'00 id.
Avana del país, de 9 á 9'50 la cuarta.
Garbanzos, de 23 á 24 id.
Maíz, de 18 á 00 id.
Habichuelas confitas, de 20 á 00 id.
Id. negras, de 21 á 22 id.
Frijoles, de 23 á 00'00 id.
Habas para cocer, de 19 á 00 id.
Habas para ganado del país, de 18'00 á 19'00 id.
Id. id. forasteras, de 15 á 15'50 id.
Higos pasos, de 8 á 9 id. qq.
Cerdes cebados, á 3'75 los 33 gr.
Azafrán, á 2'25 onza.
Sandeal, de 47'50 id.

En el *Boletín Oficial* de la provincia número 4186, se publica:

Aviso de haberse recibido en el Gobierno civil el título de Licenciado en Medicina y Cirujía expedido á favor de D. Miguel Llabrés y Salom, por la Universidad de Barcelona.

Orden para la captura de un súbdito italiano.

Suscripción para gastos de guerra. Gastos de obras municipales de Palma. Matrícula industrial de Sta. Margarita. Gastos de obras provinciales. Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de San Antonio (Ibiza), Villacarlos, Muro y Son Servera y por las Juntas Municipales del segundo y cuarto de dichos pueblos.

Requisitoria para la busca de Antonio

Pastor Adrover, para que asista á un juicio sobre engaño.

Venta del predio San Bujosa, término municipal de Bañalbufar.

Otra de muebles embargados.

Otra de una finca en Ibiza.

Otra del predio Can Pinoy, término municipal de Felanitx.

Llamamiento al dueño y tripulantes de un falucho que el dia 30 de Julio último apresó la barquilla de la escampavía «Pez» en una cañava de cabo Ferruch con veintin bultos de tabaco pote, como igualmente al dueño del citado tabaco.

Contratas del suministro de artículos de consumo al hospital y factorías militares de Mahon.

Las primeras autoridades médicas la usan desde que empezó á conocerse en España.

(Desconfiar de las imitaciones)

El Excmo. Sr. D. Bartolomé Robert, catedrático de patología médica de la Universidad de Barcelona, presidente de la Real Academia de Medicina de Cataluña, etc. etc.

Certifico: que desde que comenzó á conocerse en España la «Emulsion Scott», la he venido usando en gran número de casos, y á la vez he tratado varios enfermos que la empleaban por consejo de otros facultativos; por tanto he podido prácticamente convencerme de que es un remedio muy eficaz. La actividad tónica reconstituyente y neurosténica que lleva en sí, es mucha y su buena digestibilidad hace que la mayor parte de los enfermos que la puedan asimilarla; de ahí los beneficios que se reportan del uso de esta «Emulsion» en muchos procesos crónicos, cuya principal característica sea la llamada miseria fisiológica.

Barcelona mayo de 1888.

Profr. Dr. BARTOLOME ROBERT.

Teatro Principal

Compañía cómico-lírica

Funcion para hoy

DOS CAZADORES MONIN.

EL FRONTON DE JAI ALAI EL AÑO PASADO POR AGUA.

A las ocho.

Entrada general 1 peseta.—Id. al Paraiso 3 reales.

D. IGNACIO SERRA Y FORTEZA

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

Su desconsolada madre, hermanos y demás parientes ruegan á sus amigos y conocidos que por descuido involuntario no se les hubiera pasado aviso, se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará esta mañana á las once en la Real Capilla de Palacio.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 27, 9'15 m.

Melilla.—Avanzan las fortificaciones del fortin y las trincheras que dominan el cerro de Mariguari. Los moros aparentan ocuparse con preferencia en la agricultura.

Madrid 28, 12'25 m.

En Málaga un gentío inmenso en la estacion del ferro-carril ha dado un viva al defensor de la honra nacional y otro viva á los reyes. El Alcalde y el presidente de la Diputación provincial han pronunciado un discurso patriótico. Ha asistido el Obispo. El gentío imposibilitaba la salida de la comitiva de la Cate-

dral, donde se ha cantado el Te-Deum. Por las calles reina el delirio y se ha dado un viva al futuro vencedor de Africa. A las nueve de la noche ha zarpado el vapor *Alfonso XII*, llevándose á Martínez Campos y á las tropas. Va Francisco Moncheta.

Madrid 28, 12'45 m.

La opinion es de que la crisis solo se ha aplazado. En los círculos ministeriales se observa decaimiento. En la Bolsa se tiene poca confianza en el Gobierno.

Vienen de Puerto Rico 270 peñados que pidieron ir á Melilla.

(De nuestro servicio particular)

Madrid 27, 8'40 n.

Las últimas noticias de Melilla dicen que las kábilas persisten en su decision de no consentir jamás en que se emplace un fuerte cristiano á treinta varas de su cementerio y que no valdrá la intervencion del Sultán para resolver el conflicto.

La caballería marroquí hace desalojar á los rifeños las trincheras que enfilan á nuestros fuertes.

Detrás del Gurugú están acampadas las tropas del hermano del Sultán.

Más de mil soldados trabajan en las trincheras y en el acarreo de municiones.

Las calles de Melilla están atestadas de soldados de todas armas.

Madrid 28, 1'50 m.

Desde el dia 23 se encuentra en Málaga el crucero de guerra *Alfonso XII*, á cuyo bordo va el comandante general de la escuadra almirante Sanchez Ocaña.

Al llegar anoche á Málaga el general Martínez Campos se dirigió á la Catedral en donde se cantó un solemne Te-Deum estando el templo atestado de gente; después se dirigió al Hotel de Roma en donde el Ayuntamiento le obsequió con un espléndido banquete, terminado el cual se embarcó en el *Alfonso XII*, acompañado de todo su séquito y en medio del mayor entusiasmo, resonando por todas partes los vivas, y repique general de campanas hasta la salida del vapor que eran las nueve de la noche.—S.

ULTIMAS COTIZACIONES

Valores locales		BINERO
Crédito Balear		110'00
Cambio Mallerquin		62'00
Fomento Agrícola		62'00
Ferre-Carriles de Mallorca		88'50
Alumbrado por Gas		105'00
Salinas de Ibiza		200'00
La General Mallerquina		76'00
La Islaña Marítima		49'00
Banco de Soller		40'00
Valores públicos.		
4 p <sup>o</sup> int. perpétuo		65'05
4 p <sup>o</sup> ext.		00'00
4 p <sup>o</sup> amortizable		74'80
Madrid		
Cubas (86)		105'90
Banco de España		871'00
Tabacos		153'00
Francos		00'00
4 p <sup>o</sup> int. perpétuo		64'90
4 p <sup>o</sup> exterior		74'70
4 p <sup>o</sup> amortizable		00'00
Barcelona		
Cubas 86		105'50
Cubas 90		00'00
Coloniales		41'20
Norte de España		33'00
Francias		22'30
Londres á 90 dias		61'87
Cambios		
fecha		40'50
París á 8 dias vista		25'62
Madrid		65'15
París		60'65
Renta francesa		99'15
Londres		60'75

# IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones á la mitad. Los suscritores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

## CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

# ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

aprobado y recomendado por la N. I. Academia Médico-Farmacéutica  
DE BARCELONA

EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos ya sean agudas ó crónicas: La Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Catarros del estómago, Irritaciones intestinales, diarreas, Disenterias, convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, anemias, etc., etc., desaparecen con el uso de esta preparación.

VENTA AL POR MAYOR—Farmacia GIOL—Peniente, 31—Barcelona.

Sres. Depositarios en Palma. { Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma.  
Farmacia de Don José Sureda, calle de Bresa.

## MALAS DIGESTIONES.—DISPEPSIAS

DIGESTIVO PODEROSO

AGRADABLE AL PALADAR

## MONTEPIO NACIONAL

IMPOSICIONES, AHORROS Y PRESTAMOS  
PARA LAS

# QUINTAS

DELEGADO GENERAL EN LAS BALEARES

Don José Barnils, Conquistador, 18 PALMA.

Comisariás { Sres. M. y Obrador, Felanitx.  
D. Miguel Lanuza, Sóller.  
D. Antonio Moger, Lluchmayor.

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España ofreciendo todas las garantías á sus asociados suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada la quinta y hecha la liquidación entregarles á su domicilio la carta de pago que libra la Tesorería, evitándoles á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepío vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues santificaríamos se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

El año pasado ha sido la sociedad que mejores rendimientos ha dado á sus asociados pues ha devuelto 117 pesetas como sobrante á todos los individuos á ella suscritos.

Para más informes y suscripciones, dirigirse á los Sres. representantes arriba indicados.

El Delegado, José Barnils.

### Nodriza

Una joven de 24 años de edad con leche de tres meses desea encontrar criatura para criar, en casa de los padres.

Darán razón Palacio 4.

### Pupilos

Se admitirán tres ó más caballeros para tratarlos como de familia.

Marina, 18, 3.º (Frente al Circo).

### Está para alquilar una

botiga de gran capacidad con estresuelos calle del Mar n.º 20, darán razón calle Boteria n.º 14 principal.

### Anuncio

Se desea vender un carroton de dos asientos y un caballito con sus correspondientes guarniciones blancas. Si hay alguien que desee comprarlo puede avistarse con José Pujol Mas, conserje del casino Republicano de la calle de las Miñonas.

### FARMACIA Y LABORATORIO

DE G. MIRO

ABIERTA TODA LA NOCHE

Calle Colon n.º 22 y Perejil 2.

Se alquila el último piso de la casa calle de Siete Esquinas n.º 8, su dueño vive en de Tamorer n.º 40.

### Teneduria de libros

CLASE LA MAS ANTIGUA DE PALMA  
Fundada 24 años hace

Enseñanza en 3 meses ó en 2 ó en 4.  
Plazuela del Olivar 6 entresuelo 16

### Academia preparatoria

del año de ampliacion para Medicina Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la direccion de

D. JAIME DOMENECH  
Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

### Plaguetas

para la saca de tabacos y efectos timbrados

Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

### Políticos en Agraz

zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens.

Precio: Una peseta.

De venta en la calle de Palacio número 4.

### Se alquila

Un espacioso almacén situado en el Arrabal de Sta. Catalina cerca el almacén de maderas de D. Bartolomé Pieras. Informará la «Isleña Marítima», Palacio, 26.

## LA BALEAR

FABRICA

DE  
COLA, ALMIDON Y PIMENTON  
PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA  
EN LA EXPOSICION DE 1884  
Molinar de Levante, calle de Coll, 9  
Para encargos: Galera 22, Palma

### Cultos Sagrados

Hoy miercoles.—En San Nicolás empezarán las Cuarenta Horas en honra de S. Andrés, apostol: exposicion á las seis; á las diez tercera y misa mayor, y á las once y tres cuartos empezará la novena de la Purísima. Por la tarde, los actos, de eoro, y al anochecer, meditacion, estacion y la reserva.

Novena de la Purísima.—Empezará en las iglesias que á continuacion se expresan celebrándose misa en las que tendrá lugar mañana.

En la Catedral, á las diez y tres cuartos, con música.

En San Miguel á las once y al anochecer.

En la Merced, á las seis y media de la mañana.

En San Juan y San Antonio de Viana, á las siete de la mañana.

En la Concepcion, á las diez, con música.

En San Cayetano, á las doce y al anochecer.

En San Felipe Neri, al anochecer, con exposicion del Santísimo.

Corte de María.—En el Sodorro, á la Virgen de la Consolacion.

### Seccion Comercial

movimiento de buques

FONDEADOS

Día 28

De Barcelona pol.º gol.º Maria p. Jaime Enseñal 7 trip. ton 74 efectos m. Palma.

DESPACHADOS

Para Barcelona v. Bellver c. D. Juan Singala 32 trip. ton. 783 efectos y balija m. Palma.

### Movimiento local

Hospital civil

Día 28.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 3.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

Defunciones

Sebastian Triay Ferrer, casado, 60 años, Diezmo, tuberculosis.

Antonia Ana Oliver, viuda 80 años, Molinar, afeccion cerebral.

Palma.—Imp. de Bartolomé Rotger.